
王鑫： 我在面试时老板承诺
了给高薪， 但是后期工作中企业
觉得实际工作量可能没有当初面
试的那么多， 同时公司无绩效考
核的前提下， 因老板 个 人 原 因
觉 得 给 我 开 的 工 资 太 高 ， 想
要 与 我 解 除 劳 动 合 同 。 我 并
无任何违纪情况， 如果公司提出
给予相应的经济补偿的话， 公司
还有可能会牵扯其他方面的劳动

纠纷吗？
李长保： 如企业与员工协商

一致解除劳动合同并依法支付经
济补偿金， 而企业没有其他管理
瑕疵， 一般情况下不会引发其他
劳动争议。

王鑫： 如果我与企业未协商
一致， 不同意解除劳动合同， 也
没有在解除劳动合同通知 上 签
字 ， 而 企 业 登 报 发 出 公 告 ，

已 与 员 工 解 除 劳 动 合 同 ， 且
并未告知我 ， 企业这种做法合
法吗？ 是否算我已跟企业解除劳
动合同？

李长保： 企业单方解除职工
劳动合同必须依据法定程序： ⑴
企业应提前将解除合同的理由通
知工会， 工会如果认为企业违反
法律法规或劳动合同， 有权要求
企业重新处理， 企业应当研究工

会的意见并将处理结果书面通知
工会。 ⑵解除劳动合同企业应该
给职工出具解除劳动合同证明并
通知职工本人或与职工生活在一
起的成年亲属； 如通知不到的，
可通过挂号信或特快专递通知职
工； 仍通知不到可通过新闻媒介
公告解除劳动合同。 如企业未履
行前述程序， 直接公告， 公告无
效。
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未经法定程序企业
直接公告解约无效

在为教职工减压方面
工会能做些什么?

不久前， 丰台方庄地区总工
会组织开展了以方庄机关工会会
员为主体的集体自费休年假活
动。 是对职工年休假制度落实的
一种有效尝试， 受到了职工的广
泛好评。 工会是如何组织职工自
费休假的？ 为此本报记者采访了
丰台方庄地区总工会主席赵长
河。

记者： 工会是如何筹备这次
职工集体自费休假的？

赵长河： 方庄地区总工会先
后联系了几家具有丰富旅游经验
的旅行社， 针对旅游路线选择、
签署协议要领、 旅游安全注意
事 项 、 具 体 活 动 安 排 等 内 容
进 行 了 细 致 的 研 究 。 按 照 路
线大多数人认可 、 价格优惠 、
吃住舒适、 照顾老龄的原则确定
了旅游公司， 并由旅行团推荐一
名负责人做领队， 负责旅游全程
管理 ， 还制定出详细的活动方
案， 并与旅行社签署了自费旅游
协议。

根据报名人数 ， 我们选择
了内蒙古 5日游 ， 主要游览内
蒙古呼和浩特希拉穆仁草原 、
银肯响沙湾 、 成吉思汗陵、 席
力图召 、 内蒙古博物馆等 8个
景点 。

方庄地区机关、 事业单位凡
有年假的工作人员、 协管员、 助
理员均可自愿参加， 并可携带家
属， 一切费用自理。 最终有38人
报名。

点评： 地区总工会组织自费
游， 让职工在紧张工作之余， 放
松心情， 恢复精力， 加强了沟通
和交流， 并让职工带薪年休假制
度得到落实。 出游时带上家属、
孩子或恋人， 增加了职工的归属
感。

记者： 讲讲精彩的内蒙古之
游吧！

赵长河： 我们到达呼和浩特
市， 天刚刚亮旅行队伍便浩浩
荡 荡 出 发 了 ， 大 家 乘 车 前 往
广 阔 无 边 的 大 草 原 ， 欣 赏 阴
山山脉高原风光， 抵达蒙古包后
接 受 蒙 古 族 最 隆 重 的 欢 迎 仪
式———下马酒。

虽然天公不作美遇到阴雨
天， 没能看到摔跤、 赛马表演，
但在晚餐席间， 蒙古族歌手银碗
敬酒献哈达让大家忘掉了旅途中
的劳顿， 笑声不断， 热闹激昂。
晚饭后点燃了篝火， 大家兴致勃
勃参加了篝火晚会， 随着音乐，
跟着节奏， 围着篝火， 大家手拉
着手， 一边喊着号子， 一边跳了
起来， 非常开心。

点评 ： 集 体 休 年 假 旅 游 ，
无 论 遇 到 任 何 突 发 情 况 ， 都
可以通过集体的力量去解决 ，
不必担心证件没有带 ， 行 李 无
人 照 看 ， 老 年 人 没 人 照 顾 等
问题。
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张志杰：丰台区芳古园小学工会主席
孙彦宏：丰台区芳古园小学体育教师
张 颖：丰台区芳古园小学语文教师
霍瑞苹：丰台区芳古园小学数学教师
王 茜：丰台区芳古园小学语文教师

□本报记者 余翠平 文/摄

教师感叹恨不得多
长几双眼睛照看孩子

孙彦宏： 我当体育老师已经
30多年了， 基本每节课我的神经
都是紧绷的。 教学中最大的压力
是学生的安全。 现在的孩子生活
好了， 都是独生子女， 上下学父
母车接车送， 孩子们的业余生活
基本以电脑、 手机等电子产品为
乐， 缺少锻炼， 所以孩子体质在
慢慢下降， 恨不得摔个跤就骨折
了。 尤其对于6、 7岁刚入学的孩
子来说， 上体育课， 他们自己没
有安全意识， 可能跟同学相互推
推搡搡就受伤了。 所以， 体育课
堂， 老师除了让孩子学习必须的
肢体动作， 还要守护好每个孩子
的安全。 一个班40个学生左右，
对我来说， 恨不得自己多长几双
眼睛出来， 看好每个孩子。

张志杰： 学生的安全是教师
平时紧绷的一根弦。 此外， 家长
把孩子的成才看得很重要， 而且
把这种期望过多寄托在老师身
上。 在平时的教学中， 对老师来
说 ， 来自学生成绩上的压力很
大。

张颖： 是的。 加上生活水平
的提高， 孩子们青春期提前， 父
母亲人的娇惯， 很多学生的自我

意识比较强， 集体意识差。 对高
年级的班主任来说， 除了讲课，
抓学生的成绩， 还需要帮助孩子
成长。

工会在荒地上建造
小菜园帮教师减压

霍瑞苹： 我刚参加工作， 老
实说， 开始教课时遇到了很多困
难， 看我是年轻老师， 没经验，
一些调皮的孩子就故意不完成我
布置的数学作业， 还有个别学生
在课堂上不认真听课。 当时我特
别无助， 不知道该怎么办， 每次
都告诉自己要忍住， 别对学生们
发火， 他们毕竟还是孩子。

我就琢磨， 怎么跟学生们搞
好关系呢？ 后来看到他们课余在
操场活动， 我就参与进去， 陪他
们做游戏、 陪他们玩儿， 时间久
了， 距离就拉近了， 学生平时学
习遇到了什么困难， 我也会积极
帮忙解决。 慢慢地， 我跟学生的
关系融洽了， 在我课堂上调皮捣
蛋的学生越来越少。 现在的学生
普遍自我意识比较强， 我觉得，
在教学的方式上， 以往老师语重
心长居高临下的教导， 应该向朋
友式推心置腹的开导转变。

张志杰： 恩， 知道老师们平
时的工作压力大， 所以近年来，

工会一直在努力营造清新文雅的
办公环境， 通过这些来舒缓老师
们的压力。

王茜 ： 是的 ， 工会做了很
多， 创建饱藏经典的图书室， 并
开展读书交流活动， 以书会友，
以情感人， 让我们老师在课余的
书海里放松了心情。

霍瑞苹： 是的！ 其中特别别
致的， 是开辟了充满绿意的校园
小菜园。

张志杰： 能让教职工开心 ，
就是工会最大的向往。 当时校园
墙边有一块荒废的土地， 想着闲
置着， 不如开辟出来， 成为学生
和教职工的乐园。 属于学生的菜
园有150多平方米， 分班级， 属
于教师的菜地有60多平方米， 以
“和、 德、 信、 智、 美” 划分为
五个区域， 由学校各部门教职工
自主种植各种蔬菜。

孙彦宏： 这片小菜园种了茄
子、 黄瓜、 西红柿、 小油菜、 向
日葵等等， 给学生和老师都带来
了很多欢乐。 对学生们来说， 每
天除草、 翻土、 浇水， 观察植物
生长， 写植物生长日记。 对老师
来说 ， 教了一天的课 ， 非常疲
惫， 在课余时间参加体力劳动，
在身心娱乐的同时， 很好地放松
了一天的精神压力。 小菜园成为
校园一道很美的风景线。

开辟茶艺美食瑜伽
区域打造教职工乐园

张颖： 工会还布置了工会活
动室———命名为港湾， 以品味人
生， 陶怡性情为主旨， 分为茶艺
区、 美食、 陶艺、 美发、 瑜伽五
个区域。 教职工可以根据各自的
爱好或品茶、 或制作美食、 或捏
陶塑， 活动室成为教职工颐养身
心的乐园。

王茜： 每年的教师节， 老师
都能收到祝福 ， 这让我们很开
心。 近年来， 学校为教职工订制
了 “生日蛋糕”， 在大家生日来
临之际都会为教职工送上学校的
祝福， 这让我们感觉很贴心。

霍瑞苹： 工会定期组织的教
职工摄影作品展示、 手工艺展示
等活动不仅促进了大家的交流更
展示了我们教书育人之外的高超
才艺。 工会平时开展的一些体育
锻炼也受到了全体教职工的热情
参与 ： 拔河 、 跳绳 、 踢毽 、 砍
包、 仰卧起坐、 同船共渡等趣味
性活动。 工会利用业余时间组织
全体教职工开展乒乓球、 羽毛球
的比赛， 赛前大家积极训练、 赛
中认真拼搏、 赛后互相约赛， 不
仅促进了自身的健康， 更促进了
同事间的交流。

看工会用何妙招
保证职工休年假


